
使用無人機檢測物業的Urban-eCon-
sult團隊研發出一套無人機應用平台

Urban-eConsult，結合了人工智能（AI）、
無人機、計算機視覺和地理訊息系統
（GIS），除了可以針對單一建築或多戶
型的私人住宅做出檢查之外，也向公眾提
供模擬資訊，幫助城市規劃能夠即時通過
各種建築或者社區的模擬資訊來進行管理
及規劃。Urban-eConsult負責人張嘉龍受
訪時提到，期望無人機平台可以做到「上
山下海」，與各行業都有全方位合作，加
速香港的「智慧城市」建設。
傳統上，無人機的操作或者是通過遙控
飛機進行拍攝，所需要的人力成本、時間
以及操作技術要求相當高。張嘉龍表示，
Urban-eConsult是一個基於無人機開發的
項目，類似一個應用程式或平台，與一般
人對無人機的認知有基本性的不同。平台
透過看得見的事物，以及無人機先進技術
可以獲得的數據，進行自動化驗樓。當這
些數據和技術結合後，可以優化無人機，
為團隊自主研發和設計提供支持。
研發無人機平台的團隊中，分工明確，
一批負責無人機設計，一批負責智能、環
境以及建築設計，團隊由20至30個博士
及博士後成員組成，該團隊更曾獲得俊和
學生創新獎。他們的無人機在設計上亦比
現在某些大公司的產品更具優勢，使用無
人機代替人工拍攝可以顯著地降低成本，
增加效率。例如，對於需要詳細檢查的老
舊建築，無人機能夠快速地從多個角度獲
取圖像，大幅縮短了工序時間。在過去工

作可能需要於建築物不同的樓層進行人工
檢查，耗時且效率低。

預先設定路線 無需人手操作
團隊亦為無人機設有規劃路線的功能，
無人機無需人手操作，只要提前規劃好飛
行路線並給予相應指令，無人機便能自主
規劃行進路徑，並自我定位，其定位數據
會上傳至平台進行處理。這使得整個過程
能夠實現自動化，不再需要人手操控，還
利用了先進科技如三維掃描技術，為業主
提供了大量的圖像數據進行分析，這些都
是來自自主研發的算法。

無人機收集舊樓圖像助分析
為什麼會選擇在香港這個地方推出呢？
首先，近年來大家可能都注意到，香港有
許多老舊的樓宇，需要進行一些維護工
作，比如樓宇維護、結構安全、防止老化
等。而團隊研發的平台正是結合無人機進
行自動化檢查。透過攝影取得的圖像，團
隊不僅獲得二維資料，更可把成千上萬圖
像組合，建構出一個場景的三維模型。模
型放在互聯網上供人隨時查看，還可以用
於建築設計和結構檢測，也可利用圖像進
行分析，尋找建築物的滲漏或脫落問題。
對於無人機續航力的問題，張嘉龍稱，
現在市面上的無人機可能飛行二十分鐘就
得降落再充電或者換上另一組電池再飛
行，但團隊透過同時使用多組無人機結合
自主規劃行進路徑進行拍攝，不需要太多
續航力。

至於無人機驗樓的邏輯，張嘉龍透
露，無人機除了驗樓，環境分析也能應
用到相關技術。平台可透過無人機收集
的數據判斷的環境因素進行分析，例如
可以知道在某個範圍內有多少熱島效應
發生。通過精準的量測數據就能進行城
市規劃，並分析整個城市的生態，比如
在舊城區的規劃。

部署應用於水上救援
文化歷史建築也可以透過掃描和數碼
技術來保存文化遺產，不僅是在香港，
甚至可以是在內地，幫助重建歷史建

築。
至於未來部署方面，團隊不僅僅是希
望與政府或企業的合作，也希望可以在
不同行業上進行全方位的合作。團隊也
希望能夠利用無人機來處理水上救援，
例如在沙灘上需要救生員時，或者在某
些地方人力不足時，可以利用技術派出
無人機扮演救生員的角色，另外還可以
透過拍攝方式，找尋在水上的人士，找
到他們後發出信號以求幫助，甚至也希
望設計一種可潛水的無人機，並通過物
理設計令其回到水面並繼續飛行，因此
可以將這個技術應用在水上活動中。

有多年駕駛無人機經驗的產業測量師
黃雍盛表示，傳統方法驗樓連搭棚最少
要2至3個月，每幢樓最少要4個人，包
括兩個在吊船、兩個在天台；如果是無
人機驗樓的話，則人手及時間只需一半
左右，整體成本可節省大約七至八成。

業界認知不多 應用未普及
目前業界對於無人機驗樓的應用接受
程度不高，黃雍盛認為，原因在於他們

認為無人機使用的紅外線技術不夠準
確，對其印象一直停留在過去，亦對於
紅外線技術的進步未有清晰的概念，因
此未有廣泛的採用。
黃雍盛稱，無人機驗樓相關的專業人
士在行內不多於十個，因為要同時具備
航空、測量、建材科學以及物理專業知
識，不過該技術仍有很大發展空間，團
隊亦有舉辦相關課程，期望推動無人機
驗樓的專業發展。

ESG成趨勢 消費者關心產品標準
楊恩瑜指，目前公司專注於產品溯源領
域，透過我們的系統可以持續追蹤產品生
產的流程。 「平台是全自動而且用戶友
好， 特別是在當前ESG成為大趨勢的情
況下，零售品牌對產品是否能夠持續發
展、數據是否透明變得非常關心。消費者
在購買衣物或食品時，都會注意產品是否
來自公平工廠、是否使用了環保材料等。
」

名牌手袋內建RFID標籤 辨真偽
另外，One Chain 服務也包含防偽功
能，她舉例指，現時購買名牌手袋不再只
依賴那張塑膠卡來驗證真偽，可透過手機
檢查內建的RFID標籤，即可輕鬆地用手
機來核對，真偽即時現形。「如果名品不
幸丟失，由於RFID標籤已經記錄所有
者，這意味即便是在二手市場，沒有物
主授權也會失去相應的價值。」
One Chain在香港市場的第一個客戶是
「木庫」。過去颱風讓許多樹木被損毀，
「木庫」回收這些塌樹，並將其加工製成
傢具，這些塌樹的整個收集過程都會被記
錄在區塊鏈上，具有不可刪改的功能。舉
例來說，在市面上一張高達數萬元的桌
子，這是否來自真的木材很關鍵，而這個
溯源功能將能大大提升消費者信心。傳統
做法需要他們花一個月的時間來手動整理
數據，這也可能面臨數據真實性被質疑的
風險，若使用區塊鏈存的數據將能保證
效率及真實性。
除了與「木庫」的合作之外，公司還在
探索其他項目，例如即將推出的一種環保
鞋。這種鞋子完全由可回收材料製成，使
用的材料包括蘋果皮等，鞋帶和所有組件

都是環保材料。這款鞋子可將NFC技術
整合其中， 「這項技術可以嵌入鞋子的
底部或鞋面，在歐洲的奢侈品牌已經採用
了這樣的做法。消費者只需用手機掃一
掃，就能立即查看相關的產品資訊。」
One Chain利用RFID技術和NFC技術，
將資料自動上傳到區塊鏈上，客戶最終會
收到一份由區塊鏈技術驗證的認證，這是
一種即時、透明、可靠的認證方式。

楊恩瑜：冀區塊鏈技術更「接地氣」
楊恩瑜強調，公司希望讓區塊鏈技術應
用更加「接地氣」，就算一般用戶也能使
用。透過其解決方案，原本需要數萬美金
的服務費用，現在可以大幅降低，讓中小
企在試用期內先體驗服務，若提供的服務
合適，便會因應他們的業務增長相應同步
調整費用。例如，如果一個客戶目前一個
月的交易量是200筆，公司可能最多收取
他們2,000港元的月費，即使交易量激增
到數萬筆也不會要求支付10萬港元。
One Chain 於去年2月加入了數碼港的
培育計劃，主要專注於研發自己的區塊鏈
並優化界面， 整個平台的開發周期大約
是一年半。 有別於市場上常見的加密貨
幣交易或金融科技的炒作，致力於為企業
應用提供解決方案，確保資料安全，特別
是在供應鏈管理中，因公司的上市數據是
非公開的，故公司採用的亦是私有鏈技
術。
談到未來計劃，楊恩瑜透露，傾向發展
東南亞、台灣和中東市場。現時中國內地
市場裏，區塊鏈領域競爭已經相當激烈，
而且一些主要平台或實驗室已經掌握市場
的主導權，不適合進入競爭。早前在新加
坡藝術月展覽中展示其技術，有很好的迴
響，相信東南亞市場有發展機會。

One Chain 創辦人楊恩瑜指，期望未來有更多政
府程序趨向數碼化， 「例如在報稅方面，政府仍然
要求提交紙本文件，法律文件也需要原始的紙本文
件備份。若政府承認並採用區塊鏈智能合約，即可
大減文書工作兼可被更廣泛承認。」其實在美國已
開始採用區塊鏈技術，用於結婚證書的存儲，香港
特區政府可走多一步。

學歷證明「一條Link解決」
楊恩瑜指，公司在產品溯源、學歷驗證以及遺囑
管理等方面進行了探索，「現時應徵大企業，公司
還要求出示高中學歷的實體文件，希望日後教育局
將大家的學歷全部上載到區塊鏈，以後報學校、見
工都可以用一條Link解決。」

無人機驗樓
省時省力精準又安全

區塊鏈存數據
產品資訊完整兼透明

隨着全球大力推進現代化產業

體系建設，中國加快發展新質生

產力，香港亦積極建設「智慧城

市」，各行各業都引入人工智能

（AI），應用區塊鏈和大數據來

分析業務及協助業務拓展。以建

築業為例，利用智能化系統來提

升業務流程，讓整個檢測都做到

最高的安全標準，更有效保障工

人安全，減省人力資源。同樣使

用智能化技術的還有名牌產品，

能使用區塊鏈作記錄，為產品

「金身」作保證，讓消費者購物

更有保障。
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建築行業不停在喊話人手不

足，地盤有安全隱患、建築物

的結構也未能符合預期的標準

等等，各方面都在於人手不足

以 解 決 。 研 發 公 司 Ur-

ban-eConsult團隊創建了一個

大數據平台，透過引入智能化

應用收集數據來提升建造業務

作業流程，既補足了工人不

足，也滿足維護地盤安全質

量。無人機作為收集資料的工

具也同時作為檢測的工具，讓

整個樓宇檢測都能做到最高安

全標準。

◆香港文匯報記者 黎梓田

測量師：用航拍機 成本慳八成

數碼技術保存文化遺產 建議政府加快智能化

◆One Chain的系統可
以持續追蹤產品生產的
流程。

▲▶無人機應用平台
Urban-eConsult 透 過
無人機攝影取得的圖
像，團隊不僅僅是獲得
二維資料，而是可以將
成千上萬的圖像組合起
來，建構出一個場景的
三維模型，可以用於建
築設計和結構檢測。

◆張嘉龍指，Ur-
ban-eConsult 是 一
個基於無人機開發的
項目，類似一個應用
程式或平台，與一般
人對無人機的認知有
基本性的不同。

◆One Chain創
辦人楊恩瑜希望
政府加快民生領
域的區塊鏈應用
推廣，不只側重
金融科技領域。

香港文匯報
記者萬霜靈 攝

區塊鏈由以往給人投機炒賣的印象，慢慢已轉變在現實生活

的應用上。本地初創企業One Chain自行開發了一種聯盟區塊

鏈，為中小企提供企業級區塊鏈平台服務（BaaS），除了產品

溯源，亦可幫助企業達到ESG（環境、社會和治理）及數碼化

的要求。One Chain創辦人楊恩瑜（Anne Yeung）接受香港文

匯報專訪時指出，「企業現在更加關注區塊鏈技術如何應用到

我們的生活中，而不再停在炒幣的機會。」她希望政府加快民

生領域的區塊鏈應用推廣，不只將重點放在金融科技領域，令

區塊鏈應用更普及化。 ◆香港文匯報記者莊程敏
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